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новости, события, факты

Прогноз синоптиков

• Кем ты хочешь стать? А какую профессию сможешь освоить? 
На ярмарке учебных мест заводоуковские старшеклассники 
получали ответы на эти вопросы с помощью компьютерной 

программы «Ориентир».

карантин

профориентация

Губернатор Владимир Якушев в связи со 
вспышкой в области африканской чумы сви-
ней (АЧС) провёл видеоконференцию, на ко-
торой потребовал от глав районов и руко-
водителей свиноводческих комплексов при-
нять дополнительные меры по предупреж-
дению распространения и заноса инфекции 
на другие предприятия.

Очаг африканской чумы свиней в селе Шорохово 
Исетского района локализован, службы экстренно-
го реагирования проводят мероприятия по уничто-
жению всего, что может служить источником рас-
пространения этого страшного вируса. 

– Главная задача на данный момент – не только 
ликвидировать очаг инфекции, но и не допустить 
её распространения. Необходимо соблюдать все 
требования по организации на предприятиях вете-
ринарного контроля. На некоторых свинокомплек-
сах  работы были запланированы на 2018 год. Те-
перь предстоит выполнить их в максимально сжа-
тые сроки, чтобы обезопасить и сохранить пред-
приятия, – сказал глава области.

Павел Подойников, генеральный директор ООО 
«Согласие», отметил, что у них на предприятии 
ужесточён пропускной режим, построены два дез-
барьера. Уже в этом году была проведена рекон-
струкция санпропускников для персонала и цеха 
по утилизации биологических отходов и вместо 

сетки рабицы территорию комплекса огородили 
бетонным забором. 

Почти то же самое делают и в свиноводческой 
компании «Олимп» (п. Мичуринский и с. Сединки-
но). Здесь ещё помимо прочего закрывают площад-
ку на бывшем пятом отделении ОПХ (город Заво-
доуковск), где находилось более пяти тысяч поро-
сят. Предприятие вывозит часть свинопоголовья в 
Сединкино, а часть сдаёт на мясокомбинат, чтобы 
к концу года территорию освободить.

Директор ЗАО «Падунское» Алексей Швецов 
сказал, что на предприятии полностью  ликвиди-
руют свиноферму, на которой содержалось 1 300 
голов. Работа эта будет завершена до конца де-
кабря. Падунцы, убрав поголовье, больше откор-
мом свиней заниматься не намерены.

Возвращаясь к ситуации в Исетском районе, гу-
бернатор попросил жителей области воздержать-
ся от посещения села Шорохово в связи с объяв-
лением карантина и проведением работ по ликви-
дации очага инфекции АЧС. Напоминаем, что ви-
рус африканской чумы свиней для человека опас-
ности не представляет, но наносит серьёзный урон 
свинопоголовью, так как не поддаётся лечению и 
вакцинопрофилактике.  Остановить распростране-
ние болезни у свиней можно  только жёсткими ка-
рантинными мерами. Карантин в Шорохово объ-
явлен до 10 декабря 2017 года. 

Подготовил Борис СОКОЛОВ

Так, соревнованиями по волей-
болу педагоги открыли 20-ю по 
счёту отраслевую спартакиаду. В 
спортивном зале школы № 4 на 
торжественной линейке выстрои-
лись участники 10 команд из трёх 
городских, Новозаимской, Боро-
винской, Бигилинской, Комсомоль-
ской, Падунской, Новолыбаевской 
школ и городского детского са-
да «Алёнушка». В целом в играх 
участвовало около сотни педаго-
гов. Самыми сплочёнными и уме-
ло владеющими мячом стали ко-
манды из Падуна, Боровинки и го-

родской школы № 1. К победе их 
привели капитаны – учителя физ-
воспитания Артём Кулешов, Борис 
Тихонов и Виктор Можегов.

Призёров отметили грамотами 
комитета образования и райко-
ма профсоюза. Кроме того, всех 
участников поощрили из стиму-
лирующих фондов школ. Спар-
такиада продолжается. Впереди 
турниры по шахматам и шашкам.

Раиса ОРЛОВА,
председатель 

райкома профсоюза
 работников образования

Выяснилось, что молодой че-
ловек угнал автомобиль со стан-
ции техобслуживания, где ра-
ботал. Когда другие сотрудни-
ки СТО отлучились, он завла-
дел ключами и поехал кататься.

Следователи возбудили уголов-

ное дело по статье «Неправомер-
ное завладение автомобилем или 
иным транспортным средством 
без цели хищения». Она предус-
матривает наказание вплоть до 
пяти лет лишения свободы.

Алексей СЕВОСТЬЯНОВ

Легче предупредитьИ в мяч играть горазды
Учительство городского округа активно поддерживает фи-
зическую форму, личным примером убеждая, что здоро-
вый образ жизни всегда в приоритете.

Захотел покататься…
Недалеко уехал угонщик автомобиля со станции техобслу-
живания в Заводоуковске.

За это время семеро пенсионе-
ров, одиноких и нуждающихся в за-
боте, обрели новую семью. Двое 
из них сегодня живут в городе, пя-
теро – в Падуне, Шестаково, Но-
волыбаево, Дроновой и Речном.  

Опекунам гарантирована еже-
месячная оплата за постоян-
ный уход за пожилыми. Но спе-
циалист комплексного центра 
социального обслуживания на-

селения Валентина Беккель не 
сомневается в добросердечно-
сти и бескорыстии тех, кто ре-
шил взять к себе престарелых. 

Желающим принять в свою се-
мью пожилого одинокого челове-
ка нужно прийти в комплексный 
центр, а ещё предоставить меди-
цинскую справку и справку об от-
сутствии судимости. 

Ольга МЯСНИКОВА

Свои чужие старики
Пять лет в округе работает социальный проект «Приёмная 
семья для пожилых людей и инвалидов».

Около 600 старшеклассни-
ков школ городского окру-
га собрала в минувшую сре-
ду в ДК «Ритм» традицион-
ная ярмарка учебных мест.

Её проводят специалисты цен-
тра занятости населения и коми-
теты администрации округа. За-
втрашние выпускники познако-
мились с условиями приёма в 16 
учебных заведений Омска, Тю-
мени, Тобольска, Ишима, Ялуто-
ровска, Голышманово и Заводо-
уковска. А работники военкомата 
Заводоуковского и Упоровского 
районов рассказали ещё и о во-
енных училищах страны.

Если сотрудники государствен-
ного аграрного университета Се-
верного Зауралья, Ишимского 
и Тобольского пединститутов, 
Тюменского колледжа водного 
транспорта представляют свои 
учебные заведения из года в год, 
то гости из омских университета 
путей сообщения и техникума же-
лезнодорожного транспорта  в За-
водоуковске впервые. 

К визиту в наш город омичи под-
готовились основательно. Как рас-
сказал представитель вуза Сер-
гей Конюхов, он с коллегой уже 
успел побывать во второй город-
ской школе, посмотреть на до-
стижения наших ребят. Он наде-
ется, что к 38 тюменским студен-
там их университета прибавят-
ся и заводо уковские выпускники.

В Омске хотела бы учиться Ай-
жан Баитусова из Новой Заим-
ки. Правда, её больше интере-
сует медицина, и девушка очень 
сожалеет, что ни омская, ни тю-
менская кузницы врачебных ка-
дров своих представителей в За-
водоуковск нынче не прислали. 
Учиться Айжан предпочла бы 
поближе к дому, а вот возвра-
щаться в родное село дипломи-
рованным врачом не собирает-

Мы начинаем путь

ся – хотела бы работать в боль-
шом городе.

Бигилинские школьницы окружи-
ли стенд Тюменского колледжа эко-
номики, управления и права ещё и 
потому, что представляла этот ссуз 
выпускница школы Полина Примич. 
Недавно она сама строила планы 
на будущее, посещала такие же яр-
марки учебных мест, а теперь рас-
писывает заводоуковским старше-
класникам достоинства и преиму-
щества своего учебного заведения.

Тобольский пединститут имени 
Д. И. Менделеева изумлял передо-
выми технологиями: над головами 
собравшихся летал дрон, а один 
из заводоуковских  девятикласс-
ников сосредоточенно создавал 
при помощи полимерной 3D руч-
ки Эйфелеву башню. Стать специ-
алистом по робототехнике, вычис-
лительным, программным, инфор-

мационным системам и компью-
терной технологии можно на ка-
федре физики естественнонауч-
ного факультета этого вуза.

На ярмарке рядом со школь-
никами были всегда педагоги и 
психологи, готовые в любую ми-
нуту помочь, подсказать и посо-
ветовать. Так, 67 заводоуковских 
старшеклассников прошли ком-
пьютерное тестирование по про-
грамме «Ориентир». С её помо-
щью машина по психотипу вы-
пускника подбирала тестируе-
мым список подходящих специ-
альностей. Классный руководи-
тель 9 «А» из четвёртой школы 
Наталья Васильева убеждена, 
что ярмарка учебных мест станет 
для её ребят настоящим провод-
ником в будущую профессию. 

Алексей СЕВОСТЬЯНОВ
Фото автора

Не оставлять на завтра
Агрономические службы в хозяйствах округа сегодня про-
веряют качество семенного материала.

В лаборатории Заводоуковско-
го отдела Россельхозцентра по-
ка обследовали образцы, взя-
тые из четырёх тысяч тонн семян 
пшеницы, овса, ячменя и гороха. 
Это четверть запланированного. 
Из них 3 900 тонн признаны кон-
диционными (очень высокий по-
казатель).

Сегодня хозяйства в лабора-

торию привозят образцы зерно-
вых и зернобобовых семян не-
большими партиями. Только ЗАО 
«Лесной», «Центральное», ООО  
«Согласие» и «Возрождение» до-
ставили пробы в полном объё-
ме. Время для проверки, конеч-
но, ещё не упущено, но лучше эту 
работу не оставлять на потом.

Борис СОКОЛОВ

Административная комиссия 
округа составила на днях 16 прото-
колов. По словам Елены Замяти-
ной, секретаря комиссии, в основ-
ном провинившихся жителей окру-
га оштрафовали за нарушение ти-
шины и покоя в неположенное вре-
мя суток, троих – за несоблюдение 

правил благоустройства. Столько 
же заводоуковцев были привле-
чены к административной ответ-
ственности за ненадлежащее со-
держание домашних животных. 
Ещё двоих наказали за торговлю 
в неустановленном месте.

Андрей КОРОСТЕЛЁВ

Некоторым всё же неймётся
Штрафы от 500 рублей и выше придётся заплатить заводо
уковцам, живущим не в ладу с Кодексом об администра-
тивных правонарушениях.
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блиц-опрос

на рабочем месте

• Оператор ООО «Возрождение» Андрей Дерябин – работник 
добросовестный. Строго выполняя зоотехнические требования, 
своих коров он строго кормит и поит по часам. А это, по мнению 

специалиста, и есть залог большого молока.

главы отчитываются

Татьяна Осьмухина, пенсио-
нерка, с. Новая Заимка:

– Была помоложе, держала хо-
зяйство: корову, поросёнка, куро-
чек. Огород 25 соток всегда стоял 
ухоженным, выращивала не толь-
ко картошку, свёклу, морковь, но и 
море цветов. Да и как в селе без 
хозяйства? На зарплату, а теперь 
и на пенсию, не проживёшь. Зна-
чительная часть денег расходует-
ся на лекарства, на оплату комму-
нальных услуг… Сейчас в огороде 
хозяйничают внуки. Но у них тоже 
земля не пустует: насолили нын-
че огурцов, помидоров, сварили 
икру из кабачков, а картошки на-
росло – продавали. Считаю, лич-
ное хозяйство необходимо. 

Нияз Умаров, оператор по 
уходу за скотом, с. Боровинка:

– Если бы у меня был прилич-
ный заработок, я бы не заводил 
подсобное хозяйство. Пока же 
приходится и на работу спешить, 
и успевать ухаживать за скотом 
на подворье, чтобы содержать 
семью. 

Валентина Горохова, пенси-
онерка, с. Падун:

– А как нынче без хозяйства? 
Мы с мужем как держали поро-
сят и курочек, так и продолжаем – 
хоть какое-то подспорье. Удивля-
ют некоторые односельчане, ко-
торые давно уже не то что жив-
ность перестали иметь, вообще 
огород запустили! Зато в очере-

ди в магазине громче всех кричат, 
что жить стало тяжело и голодно.

Леонид Басов, служащий,         
г. Заводоуковск:

– Конечно, сейчас не 90-е го-
ды и личное подсобное хозяй-
ство, которым в то время жили 
многие, не столь необходимо – 
всё можно купить в магазине. Но 
что там продают? Сплошную хи-
мию и ГМО! А у меня внуки. Вот 
для них я и держу куриц и уток.

Юрий Зингер, пенсионер,                      
с. Горюново:

– Овчинка выделки не стоит! По-
смотрите, какие корма стали доро-
гие! Лет десять уже как не держим 
скотину. А раньше на подворье и 
свиньи были, и корова, и птица. 

Клавдия Люшакова, пенсио-
нерка, с. Гилёво:

– Мы с супругом уже в возрас-
те и скотину не держим. Но я по-
прежнему считаю, что хозяйство 
окупается. Вот когда-то у нас ко-
рова была – настоящая копилка: и 
сам сыт, и доход есть. Огород до сих 
пор садим – пусть три сотки, но и 
они небольшую прибыль приносят. 

Николай Пономарёв, строи-
тель, г. Заводоуковск:

– Что касается молока, сегод-
ня выгоднее его покупать в ма-
газине, чем содержать корову. 
Во-первых, нынче бурёнка сто-
ит, как добротный автомобиль, 
во-вторых, летом придётся её 
пасти самому – пастухов не ста-

ло, и, в-третьих, на заготовке кор-
мов на зиму можно пролететь из-
за бесконечного удорожания то-
плива. А вот мелкую скотинку на 
мясо держать необходимо – это 
и натурпродукт, и существенная 
экономия семейного бюджета. А 
об огороде и говорить нечего – 
сейчас это святое дело!

Людмила Бутова, служащая, 
с. Лыбаево:

– Мои родители занимались 
подсобным хозяйством. А я – 
человек творческий, и време-
ни на это у меня нет. Считаю, 
что сегодня в селе без скоти-
ны прожить вполне можно – в 
магазинах полки от продуктов 
ломятся. 

Личное хозяйство: за и против

Традиционно в конце года главы 
сельских администраций отчитыва-
ются перед своими жителями о про-
деланной работе. Как правило, на 
таких встречах всегда присутствуют 
заместители главы округа, предста-
вители комитетов администрации.  

Первые встречи показали, что глобаль-
ных вопросов у заводоуковцев становится 
всё меньше, но это не значит, что власть 
решила все проблемы селян.

– Много лет мы просили провести газ. И 
вот свершилось: голубое топливо пришло 
в дома. Красота! – восклицали бигилинцы 
на встрече с заместителем главы округа 
Владимиром Спиридоновым и осторожно 
добавляли: – Нам бы водопровод ещё. В 
соседней Дроновой он уже есть. 

Проблема действительно существует. 
Но программа обеспечения чистой питье-
вой водой в округе работает. Ранее в Би-
гиле изыскательные работы уже проводи-
лись, и есть документальное подтвержде-
ние, что запасы воды здесь хорошие. Но 
пока конкретного решения откуда вести 
водопровод (или из города через Яков-
лево и Плюхино, или пробурить скважи-
ну на месте в Бигиле) нет.

Мечтают жители села о новой цифровой 
телефонной станции. Глава сельской ад-
министрации Надежда Панкова завери-
ла, что работа в этом направлении идёт.

Сегодня в Бигиле устанавливают новые 

опоры линии электропередачи. В планах 
администрации села защебенить подъ-
ездные пути к домам в Яковлево. 

Ещё одна хорошая новость: в Бигиле 
открывается сыроварня. Не менее четы-
рёх сортов сыра под маркой «Бигилин-
ский» будет производить приезжий пред-
приниматель Ким Елбигарян. 

А в Боровинке сегодня работают лесни-
чество, ООО «Жилсервис», крупная сель-
хозфирма ООО «Боровинское», где трудят-
ся 70 человек и предприятия социальной 
сферы. На встрече с заместителем главы 
округа Надеждой Легостаевой боровинцы 
говорили о благоустройстве. Спрашивали, 
будет ли отремонтирована система отопле-
ния в ФАПе, ведь зима катит в глаза! Надеж-
да Легостаева ответила, что главный врач 
в курсе проблемы и ремонт начнётся, как 
только появятся деньги. Волнует жителей 
Боровинки судьба местного Дома культу-
ры. С просьбой реконструировать старый 
или построить новый ДК они уже и до  де-
путата областной думы Владимира Ковина 
дошли. Но пока дело не сдвинулось с мёрт-
вой точки – денег нет.

Глава территории Виктор Щукин рас-
сказал, что в селе продолжается рабо-
та по уличному освещению. В этом году 
удалось заменить 12 фонарей с лампа-
ми накаливания на фонари светодиод-
ные. Но это капля в море, ведь в Боро-
винке 16 улиц и переулков! Ускорить про-
цесс могла бы программа софинансиро-

вания, когда на каждый рубль, поступив-
ший от селян, администрация округа вы-
деляет три. Но пока боровинцы не гото-
вы отдавать свои кровные… 

А вот жители Лебедёвки не жалеют соб-
ственных средств на благоустройство по-
сёлка. Так, этим летом они закупили доски 
и самостоятельно огородили новую дет-
скую площадку на улице Кирова. Чуть поз-
же завезли песок в песочницу.  

– Что не в наших силах – так это газ про-
вести, – говорили лебедёвцы и спраши-
вали у главы посёлка Сергея Капустина 
и заместителя главы округа Тамары По-
номарёвой, когда же к ним придёт голу-
бое топливо? 

Оказалось, что ждать осталось недол-
го: посёлок включён в программу гази-
фикации на 2018 – 2022 годы. Подряд-
ная организация начнёт работу, как толь-
ко будет готова необходимая документа-
ция. Глава сельской территории Сергей 
Капустин отметил, что из 533 домовла-
дельцев подключить жильё к газу готовы 
больше половины. 

На встрече с селянами Сергей Никола-
вич поблагодарил хозяев подворий, уча-
ствовавших  в ежегодном окружном кон-
курсе по благоустройству, и надеется, что 
жители посёлка и впредь будут активны.

Встречи населения с заместителями 
главы округа продолжаются. До конца ноя-
бря управленцы побывают ещё в 13 сёлах.

Ольга МЯСНИКОВА  

В приоритете газ и вода

В 2018 и 2020 годах россиян ждут две 
переписи населения. Правительство 
установило сроки проведения пробной 
и Всероссийской переписей.

Пробная перепись пройдёт с 1 по 31 ок-
тября 2018 года, а Всероссийская – с 1 по 
31 октября 2020-го. Власти рассчитывают 
получить новые данные о численности 
россиян, их социальном положении, ме-
стах проживания, состоянии семей и т.д.

Предыдущая перепись в России была в 
2010 году. Тогда численность постоянного 
населения составила 142,9 млн человек, 
а соотношение городских и сельских жи-
телей – 74 и 26 процентов соответствен-
но. Население проживало в 2 386 городах 
и посёлках городского типа и в 134 тыся-
чах сельских населённых пунктов. Нашли 
переписчики и 19,4 тысячи мёртвых дере-
вень, которые фактически существовали, 
но в них никто не проживал. 

В России со следующего года плани-
руют начать субсидировать кредитные 
ставки для тех, кто покупает кварти-
ры или строит индивидуальные дома 
с применением материалов из дерева.

«Деревянная» ипотека обойдётся в 
9-10% с минимальным первоначальным 
взносом 10%. Если банки продолжат сни-
жать ставки по ипотеке, то можно увидеть 
и более выгодный процент. Эта програм-
ма поможет привлечь в сегмент малоэтаж-
ного деревянного домостроения порядка 
10,2 млрд рублей, из которых 9,2 милли-
арда – кредитные.

Сейчас в России выпускают современ-
ные материалы для деревянного домо-
строения, которые пока больше востре-
бованы за границей. Минпромторг пла-
нирует к концу 2025 года увеличить долю 
применения продукции деревянного до-
мостроения до 20% против 12% в насто-
ящее время. В Финляндии, Швеции, США, 
например, доля деревянного домострое-
ния доходит до 80%, в Японии – до 50%. 

Россияне стали лучше платить по 
кредитам: доля банковских ссуд фи-
зическим лицам с глубокой просроч-
кой выше 90 дней снизилась почти до 
трёхлетнего минимума.

Перелом наступил в середине прошло-
го года. Улучшаются показатели по теку-
щему объёму проблемной задолженно-
сти (во многом она сформирована имен-
но в кризис), по темпам его прироста и по 
динамике новых выдач. Повысилась фи-
нансовая грамотность населения, отно-
шение граждан к собственной кредитной 
истории, понимание последствий непла-
тежа. Улучшилась и платёжеспособность 
заёмщиков.

Адаптировался к новой экономической 
реальности и сам рынок – объём высо-
корискового кредитования, которым ув-
лекались банки в более спокойные вре-
мена, в последние три года сократился 
до минимума.

 Не можешь позвонить – напиши. «По-
чта России» будет отправлять теле-
граммы на сотовые телефоны.

На сайте «Почты России» можно зака-
зать отправку телеграммы, указав лишь 
номер мобильного телефона адресата. 
Телеграмма, конечно, будет отправлена 
не на сам телефон – по нему оператор 
дозвонится и уточнит адрес получателя, 
на который и придёт классическая бумаж-
ная телеграмма. Доступен выбор из трёх 
видов: обыкновенная, поздравительная 
и ритуальная. Телеграмму доставят на 
следующий рабочий день после оформ-
ления заказа.
 По материалам «Российской газеты»

Глаза боятся, а руки делают
Оператор ООО «Возрожде-
ние» Андрей Дерябин при-
знан по итогам года одним 
из лучших скотников в Тю-
менской области, за что по-
лучил диплом из рук дирек-
тора департамента АПК Вла-
димира Чейметова… 

Приехав в Новую Заимку, мы 
застали Андрея за раздачей ко-
ровам силоса. Ловко орудуя ви-
лами, оператор быстро напол-
нял кормушки животных, толкая 
тележку вперёд, уходил по про-
ходу всё дальше. Коровы с не-
терпением вытягивали шеи в его 
сторону в ожидании съестного…

Мы уже привыкли к тому, что 
корм коровам и нетелям на фер-
мах механизаторы раздают, ис-
пользуя полуавтоматическую 
тележку. Трактор прошёл, и кор-
мушки полные. Оператору оста-
ётся  при необходимости только 
подтолкнуть сенаж по кормово-
му столу ближе к бурёнке. Есть 
такие фермы и в ООО «Воз-
рождение». Но вот Андрею Де-
рябину «посчастливилось» ра-
ботать в помещении 50-летней 
давности. Оно узкое по сравне-
нию с современными фермами. 
Туда даже на телеге, не то что 
на тракторе не заехать. Из си-
туации выходят так: на тракто-
ре сенаж и силос подвозят к ба-
зе, выгружают у ворот, а даль-
ше оператор, которого раньше 
называли скотником, вручную 

грузит корм на тележку и так-
же вручную раздаёт коровам…

Утром и вечером Андрей та-
ким образом кормит больше 40 
коров и 150 телят. Говорит, что 
за три года работы привык к на-
грузке, хотя первое время было 
тяжело. Даже появлялась мысль 
бросить это занятие, но где в се-
ле найти другую работу? Чтобы 
обеспечить семью, Андрей не-
сколько лет ездил в Тюмень. На-
мотался с поездками, да и зара-
боток был невелик. Так пришёл 
работать в животноводство. 

– У меня растут две дочери, 
и я стараюсь быть рядом с ни-
ми, – рассказывает Андрей, –
помогаю жене вести домаш-
нее хозяйство. Оно у нас не-
большое – огород да десяток 
куриц, но обеспечивает самым 
необходимым: картошкой, ово-
щами, ягодами.

О своих производственных 
успехах Андрей Дерябин осо-
бо и не делился с нами: работа 
как работа. Результаты его тру-
да сами за себя говорят: коро-
вы его группы прибавили суточ-
ные удои по сравнению с про-
шлым годом почти на два ки-
лограмма, на треть выросли и 
привесы молодняка. И это, по 
скромному признанию Андрея, 
только начало. Он готов дока-
зать делом, что нынешняя на-
града не случайна. 

Борис СОКОЛОВ
Фото автора    
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Субботний вечер

рецептик

говорим правильно без мяса
истории строки

• Купец первой гильдии глава 
«Товарищества братьев Колмаковых» 

Авксентий Степанович Колмаков.  

Много шума из шоу-рума 
– А длинные платья того же размера у вас есть?
– Приезжайте в наш шоу-рум, мы обязательно подбе-

рём вам что-нибудь.
– В ваш шоу-рум? Или в вашу?..
Такой вопрос – какого рода шоу-рум? – я получила на днях 

от читателя. И почему Орфографический словарь русского 
языка утверждает, что женского? Впрочем, у меня есть и дру-
гой вопрос: почему слово «шоу-рум» нам предлагают писать 
через дефис и действительно ли это слово не склоняется?

Для начала стоит определиться, что означает это отно-
сительно недавнее заимствование. Showroom (от англ. 
show – показ и room – комната) можно перевести на рус-
ский как «демонстрационный зал». Зал, комната, где пред-
ставлены образцы товаров или сами товары одной или 
разных фабрик и брендов. Мы можем называть это и вы-
ставкой-продажей. Зал, комната, выставка... Мужской, 
женский, женский. Так какого же рода слово «шоу-рум»? 
Орфографический словарь относит его к женскому роду 
(шоу-рум – она!). Видимо, аргументом в данном случае 
стал род слова «комната» (английское room). Мне этот 
аргумент не кажется убедительным: слово «шоу-рум», с 
его конечным согласным, звучит и выглядит – на русской 
почве – как существительное мужского рода.

Не слишком убедительна и рекомендация писать «шоу-
рум» через дефис. Допустим, «шоу-бизнес» мы тоже пи-
шем через дефис (поскольку «бизнес» употребляется и от-
дельно), но «шоумен» – слитно, поскольку слова «мен» в 
русском языке нет. Но ведь и слова «рум» по отдельности 
не существует! Значит, логично было бы писать «шоу рум». 
Однако словарь зафиксировал иное написание, через де-
фис, ориентируясь, видимо, на практику употребления. На-
конец, «шоу-рум» (через дефис, женского рода) представ-
лено в Орфографическом словаре как... несклоняемое! В 
этом практика давно уже победила предписания, я и сама 
буду склонять «шоу-рум», если придётся это слово исполь-
зовать: в шоу-руме, из шоу-рума, шоу-румом.

Противники иностранных слов обычно закипают: за-
чем нам «шоу-рум», если был у нас «демонстрационный 
зал»? Но, во-первых, «демонстрационный» тоже не рус-
ское слово, а во-вторых, «шоу-рум» короче! Вот разбе-
рёмся с родом, склонением и написанием (с дефисом 
или без) – и будем пользоваться.

Марина КОРОЛЁВА
https://rg.ru/2017/10/26/marina-koroleva-o-tom-

kakogo-roda-slovo-shou-rum.html

Фарш с фасолью
Что нужно: 500 граммов смешанного фарша,  250 грам-

мов консервированной фасоли (без жидкости), 300 граммов 
помидоров в собственном соку (или свежих), 200 граммов 
стеблей сельдерея, лук порей или 150 граммов репчатого 
лука, три-четыре зубчика чеснока, две чайных ложки сушё-
ных трав (по желанию), соль, перец, растительное масло.

Что делать: сельдерей, чеснок и лук мелко нарежь-
те. С помидоров снимите шкурку, измельчите. На расти-
тельном масле обжарьте лук, добавьте чеснок. Добавь-
те фарш, посолите, поперчите, жарьте в течение 10 ми-
нут. Добавьте сельдерей, перемешайте, жарьте ещё 10 
минут. Затем добавьте помидоры, травы, перемешайте 
и тушите ещё 10 минут. Добавьте фасоль, перемешай-
те и потушите ещё две-три минуты. На гарнир подойдёт 
паста, рис или картофель.

Выбираем пылесос
– Наличие контейнера. Есть модели пылесосов с 

мешками: бумажными и текстильными. Но пластиковый 
контейнер более эффективен при сборке мелкой пыли, 
которая оседает в нём, не попадая обратно в воздух.

– Мощность всасывания. Пылесосы с малой мощ-
ностью (280-300 Вт) предназначены для уборки гладких 
поверхностей с малой загрязнённостью. Если необходи-
мо убрать помещение с большим количеством ковров и 
мягкой мебели, подойдёт пылесос, имеющий наиболь-
шую мощность всасывания (400-500 Вт).

– Система всасывания. Лучший вариант – циклон-
ная, при которой пыль закручивается вихрем, что не по-
зволяет ей выскочить из пылесоса.

– Фильтры. Хороший пылесос отличает наличие в нём 
НЕРА-фильтра, который задерживает не только доста-
точно мелкие частички пыли, но и аллергены.

– Уровень шума. Норма – не более 80 дБ.
– Управление на ручке. В большинстве моделей пы-

лесосов кнопки включения и выключения располагают-
ся на корпусе, но у некоторых дублируются и на ручке, 
что позволяет управлять пылесосом, не бегая к агрегату.

– Телескопическая труба для всасывания. Она вы-
двигается и фиксируется на необходимом положении.

Сообщение о чёрнобурой лисе, 
пробравшейся в дровяной склад 
губернской управы, о чём писали 
тобольские газеты в конце февраля 
1917 года, затмило другие губерн-
ские события. Первые же выстре-
лы революции, прогремевшие в 
эти дни в Петрограде, прошли для 
наших земляков незамеченными.

Весть о свержении царя и создании 
Временного правительства докатилась 
до Ялуторовского уезда, в который тог-
да входила территория современно-
го Заводоуковского городского округа, 
только в начале марта. Тогда первый 
глава Временного правительства князь 
Львов распорядился прекратить пол-
номочия старых  руководителей губер-
ний и уездов. Места губернаторов и ис-
правников должны были занять главы 
земств соответствующего уровня. Но 
в Сибири земств никогда не было. Так 
что эту нишу заняли различные само-
званые комитеты. 

В Ялуторовске, например, появился 
уездный временный исполнительный ко-
митет, а в середине марта волостные ко-
митеты. Уездным комиссаром стал эсер 
Александр Иваницкий-Василенко. Про-
должали работать городская дума и упра-
ва. В начале апреля в Ялуторовске воз-
ник и первый Совет рабочих и солдат-
ских депутатов. Организатором его стал 
ссыльный слесарь – активный сторонник 
Советской власти Станислав Гроховский.

В селе же Заводоуковском бурное ле-
то 1917 года запомнилось… только при-
ездом тюменских гимназисток. По иници-
ативе родительского комитета для сла-
бых, болезненных учениц была устрое-
на колония – летний лагерь, где девочки 
могли отдохнуть на каникулах. Юные ко-
лонистки разместилась в доме, принад-
лежащем товариществу Колмаковых. За-
водоуковцы встретили их весьма радуш-
но. Крестьянки, истопив бани, наперебой 
приглашали детей помыться, а по вече-
рам всё село наблюдало за игрой в мяч и 
крокет. «Сообщается о прекрасном аппе-
тите детворы: громадные караваи хлеба 
уничтожаются с поразительной быстро-
той, молоко и яйца поглощаются вёдра-
ми и сотнями», – отмечал корреспондент 
«Сибирской торговой газеты».

А вот в Тюмени было неспокойно: ло-
вили дезертиров, которые убегали с 
фронта целыми эшелонами, выбирали 
новую городскую думу, искали причину 
внезапного исчезновения товаров пер-
вой необходимости. Под горячую руку по-
пал и наш земляк Авксентий Колмаков. 

В конце апреля 1917 года одна из слу-
жанок заявила, что у купцов спрятано в 
тайниках под землёй много дефицитных 
товаров. Милиция осмотрела кладовые 
и подвалы, проверила сортиры, вскрыла 
мостовую у дома, но никаких закопанных 
вагонов с сахаром и махоркой так и не на-
шла. Во время поисков на обширном дво-

Есть у революции 
начало…

ре Колмаковых (сейчас это часть площа-
ди напротив аллеи сибирских кошек) тол-
пились любопытствующие, ожидая, когда 
начнут раздавать найденное. А не полу-
чив желаемого, толпа устроила самочин-
ный обыск на квартире  Колмакова и угро-
жала хозяину. Авксентий Степанович сна-
чала прятался у председателя временного 
исполнительного комитета Тюмени Н. Бе-
седных, а потом с воинским конвоем был 
препровождён на гауптвахту – не с целью 
наказания, а чтобы обезопасить его от рас-
правы. Только через три дня волнения уле-
глись, и глава товарищества заводоуков-
ских купцов был выпущен из-под стражи. 

Но пережить 1917 год  Авксентию Колма-
кову не посчастливилось. В разделе крими-
нальной хроники «Сибирской торговой га-
зеты» появилась заметка: «Утром 13 ав-
густа на парадном крыльце собственного 
дома обнаружен труп известного в Тюме-
ни коммерсанта Авксентия Степановича 
Колмакова… Рассказывают, что у покойно-
го вечером было двое барышень, которых 
он пошёл провожать парадным ходом, как 
он обычно это делал, там его и поджидали 
убийцы». Слабость Авксентия Степановича 
к прекрасному полу была хорошо известна 
землякам, но это не помешало потом офи-
циальной пропаганде утверждать, что куп-
ца первой гильдии убили революционеры.

Настоящая же классовая борьба в на-
шем крае ещё только начиналась...

Подготовил 
Алексей СЕВОСТЬЯНОВ

Фото из фондов Заводоуковского 
краеведческого музея

(Продолжение следует)

• В этом доме в Тюмени на углу улиц Республики и Голицинской 
(ныне Первомайской) в августе 1917 года был убит Авксентий Колмаков.  

Вегетарианство 
в России

На рубеже XIXXX ве-
ка вегетарианство, как 
тогда говорили «веге-
таризм» или «вегетари-
анизм», было новым в 
России явлением. 

Вегетарианцев зачастую 
считали чудаками и людьми 
умственно нездоровыми. Тем 
не менее 1 декабря 1901 го-
да было основано «Санкт-
Петербургское вегетариан-
ское общество», 28 февра-
ля 1909 года подобное об-
щество появилось в Москве 
– число посетителей первой 
вегетарианской столовой к 
1914 году составляло 643 ты-
сячи человек...

В Первую мировую вой-
ну все 14 вегетарианских об-
ществ империи занимались 
благотворительностью: обо-
рудовали кровати для госпи-
талей и предоставляли сто-
ловые для шитья белья. Ве-
ликую русскую революцию 
вегетарианцы приветствова-
ли с небывалым воодушев-
лением: «Раскрылись пред 
нами светлые врата лучезар-
ной свободы, к которым дав-
но шёл измученный народ 
русский!» 

Издателю «Вегетариан-
ского вестника» Ольге Про-
хаско виделись радужные 
перспективы: «Вегетариан-
цам открывается широкое 
поле деятельности для ра-
боты на устроение в даль-
нейшем полного прекраще-
ния войн».

Чем же вегетарианцы не 
угодили большевикам?

По сути, вегетарианское 
движение стало попыткой 
создать элемент граждан-
ского общества в порефор-
менной России, а это меньше 
всего нужно было большеви-
кам: любая попытка граждан                                                             
сорганизоваться по своим 
частным интересам, отлич-
ным от государственных, в 
зародыше пресекалась вла-
стью. Поэтому она чинила 
вегетарианцам всё новые 
препятствия: увеличивала 
арендную плату, вводила по-
вышенные требования к слу-
жебному персоналу, оттяги-
вала рассмотрение проекта 
устава. В конце концов, осе-
нью 1929 года члены Веге-
тарианского общества были 
арестованы и частично со-
сланы в Сибирь.

Обед на двоих (рево-
люционный).

Жареная каша. Рецепт: 
3 столовые ложки манной 
гречневой крупы* поджарить 
на сковороде в пол-ложке 
масла, помешивая, чтобы 
крупа ровно поджаривалась 
и аккуратно темнела, но не 
пригорела. Минут через 5-6 
она будет готова. Тогда поло-
жить ее в кастрюльку, приба-
вить пол-ложки соли, влить 3 
стакана кипящаго кипятку и 
поставить вариться на огонь, 
помешивая. Минут через 10 
каша готова. (Рецепт 1917 
г. дан с сохранением ориги-
нальной орфографии и пун-
ктуации).

* Скорее всего, имеется в 
виду гречневая манка – кру-
па из соответствующего ви-
да зерна размером от 300 до 
800 микрон (размер манной 
крупы).
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